



**SÍNTESIS
INFORMATIVA
25 DE ENERO 2016**

OCHO COLUMNAS / PRIMERAS PLANAS

	"Roba camioneta y choca: muy grave"
	"Meléndez ve un PRI unido y con triunfo"
	"Hidalgo, libre de presencia de grupos del narco"
	"ASESINAN A LAS JÓVENES"
	"Aspirantes del tricolor, a escrutinio"
	"De bajas temperaturas Campo, ¡a salvo!"
	"PRI emite hoy convocatoria, inicia carrera por la gubernatura"
	"INICIAN CLASES EN UAEH"
	"Abona IEEH a brindar certeza para comicios"
	"Alertan sobre riesgos de empresas exprés"
	"Agravan polución Hidalgo y Edomex"
	"57% gana sueldos de 6 mil pesos; reporte de 2015"
	"Despedirán en Pemex a 10 mil 533 trabajadores"

INSTITUCIONAL

Criterio-Cobraron exconsejeros todavía 54 mil pesos: Al dejar el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, el exconsejero presidente Mario Ernesto Pfeiffer Islas recibió un pago de 63 mil 743 pesos, mientras que el resto de consejeros cobró 54 mil 224 pesos; en ambos casos, libres de impuestos. Esta remuneración, pagada por transferencia interbancaria en agosto pasado, correspondió a la parte proporcional de su aguinaldo, reveló a Criterio el órgano comicial en respuesta a una solicitud de información (folio 00250815), en la que negó que emitieran otro tipo de pago por término de relación laboral a los exfuncionarios del instituto. La cantidad que percibió Pfeiffer Islas, dice éste ente obligado en el oficio de contestación enviado a este medio, corresponde a 243 días trabajados, del 1 de enero al 31 de agosto de 2015. Diariamente, especifica, el expresidente recibía como remuneración mil 744 pesos. En el caso de los exconsejeros, su remuneración diaria era de mil 478.63 pesos, por ello el monto final es menor. El IEE señala que calculó el pago final de cada uno de los exintegrantes de su Consejo General al multiplicar 39.9452 "proporcional días trabajados" por el sueldo diario. A esa cifra restaron 4 mil 839.49 pesos por concepto de impuestos. No obstante, al hacer la ecuación para comprobar el pago a Pfeiffer, el resultado es 64 mil 824 pesos y no 63 mil 743 pesos. En la misma respuesta, dio a conocer que sus nuevos consejeros cobraron por transferencia interbancaria, antes del 20 de diciembre del año anterior, 28 mil 681 pesos de aguinaldo por 118 días trabajados, a excepción de Guillermina Vázquez Benítez, quien, al ocupar el lugar que dejó Mario Pfeiffer, recibió 33 mil 828 pesos. Criterio dirigió al órgano rector en materia electoral del estado una primera solicitud en diciembre pasado (folio 00245615) para conocer esta información; sin embargo, fue respondida sin incluir los montos requeridos. Tras una segunda petición, este ente obligado envió el 21 de enero las cantidades. **(Axel Chávez, página 06)**

Unidad de Comunicación Social

Crónica-Comprometido IEEH para evitar anomalías: Cumplirá el Instituto Estatal Electoral (IEEH) cabalmente la legislación para evitar irregularidades que judicialicen los comicios de este año; de acuerdo con la consejera presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, aunque existen situaciones del contexto social que no pueden controlar, mantendrán coordinación con todos los actores para celebrar la contienda en tranquilidad y certeza. En entrevista para *La Crónica de Hoy* en Hidalgo, explicó la importancia de coadyuvar con el Instituto Nacional Electoral (INE) en estos comicios concurrentes, pues derivado de nuevas disposiciones de la Reforma Política, en vigor desde 2014, las facultades para la autoridad federal infieren en las responsabilidades del organismo local. "Como tema nuevo las facultades que tiene ahora el INE generan cierta incertidumbre, en ese sentido he tratado de ser muy precisa en cuanto a que tenemos funciones muy específicas que nos marca nuestra legislación, además a través de la facultad de atracción han emitido lineamientos para homologar el actuar de Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE), para ello firmamos un convenio con INE". Preciso que este convenio de colaboración desglosa anexos técnicos y financieros que efectuarán organismos electorales. Uno de los objetivos de la Reforma Política, según partidos políticos, es evitar la injerencia de gobiernos o Congresos estatales en decisiones de órganos electorales, con ello prevenir anomalías o caer en judicialización de comicios. "La Reforma Electoral va orientada a desligar a los OPLE de gobiernos estatales, darles más autonomía pero es un tema que debe revisarse a fondo, porque si bien es cierto que quieren autonomía, dependemos presupuestalmente de gobiernos estatales". Cuestionada si con las nuevas legislaciones los comicios del próximo 5 de junio están blindados para evitar irregularidades, sostuvo que todo dependerá de que los actores cumplan lo establecido en el Código Electoral, para ello mantener permanente comunicación y detectar cualquier "foco rojo". "Hay situaciones que están en el contexto social que no podemos controlar; sin embargo, estaremos pendientes a través de los órganos desconcentrados, con el INE y con gobierno del estado para que nos apoye en generar certidumbre y tranquilidad". **(Rosa Gabriela Porter, página 03)**

Síntesis-Promueve el IEEH la no violencia hacia las mujeres: Como parte de las actividades para promover la no violencia contra las mujeres, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo a través de la Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana, realizará este lunes un "Cine Debate. De acuerdo con la titular del área Martha Alicia Hernández Hernández, informó que se han organizado este tipo de actividades con el objetivo de fomentar entre el personal del Instituto Estatal Electoral del Estado (IEEH), una vida libre de violencia hacia las mujeres en general. Es de destacar que el Instituto Estatal Electoral realizará todos los días 25 de cada mes, una actividad propia con finalidad de reforzar la campaña sobre este tema, donde participará personal de la institución, además de otros sectores que han hecho suyo este concepto de poner fin a la violencia contra las mujeres". La funcionaria electoral añadió que desde noviembre pasado el IEEH, dio inicio a una serie de acciones bajo la campaña denominada "Únete" para poner fin a la violencia contra las mujeres, niñas y adolescentes, y que cada mes realizarán una actividad diferente. "Es por ello que esta vez la actividad dará inicio a partir de las 11:50 horas de este lunes y se abordarán temas sobre la ley general de acceso de las mujeres a una vida libre de violencia. **(Jaime Arenalde, página 03)**

PARTIDOS POLÍTICOS

Criterio-Incumplimiento de EPN no repercutirá en urnas: Meléndez: Dejó su aspiración de gubernatura para liderar el Partido Revolucionario Institucional (PRI), el cual busca, tras 86 años de mandatos ininterrumpidos, extender su hegemonía un sexenio más. Es la primera contienda de Alberto Meléndez Apodaca como presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI y no piensa en un "carro completo", pues sabe que en Pachuca, Tula, Tulancingo y Huejutla, entre otros municipios y cabeceras de distritos, tendrán elecciones complejas, con riesgo para el partido del presidente Enrique Peña Nieto, cuyo incumplimiento de dos compromisos firmados ante notario –la refinería Bicentenario y el aeropuerto en el Valle de Tizayuca–, considera el dirigente priísta, no tendrá repercusión electoral,. En entrevista con Criterio, el también exfuncionario de gobierno vislumbra una fractura tras la definición de candidato, y asegura que "el grupo de los seis" se disciplinará tras la resolución de su instituto político, que este 25 de enero lanzará la convocatoria por la gubernatura. Además, señala que los nexos de Gerardo Sosa Castellán con la oposición no "implican" iniciar un proceso de expulsión en su contra. Sin embargo, anticipa, observarán el actuar en esta elección de quien encabeza el Grupo Universidad. ¿Ve a alguno de "los seis", de no ser candidato, en otro partido? No los veo, yo de ellos no he encontrado ninguna manifestación de buscar otra alternativa (en caso de no recibir la candidatura). Hablan todos de mantenerse en el partido, sea cual sea la decisión que tome el PRI, sumándose a los esfuerzos de quien sea el abanderado. ¿De dónde vendrá, entonces, la guerra sucia? No quiero emitir juicios al vapor, pero nunca falta un acomedido para estas cosas y sobre todo para tratar de generar inquietud entre los seis aspirantes. Ellos han platicado estos temas. Mal haríamos en ponernos a atender estas situaciones que se dan de manera anónima. ¿Le afectarán a la diputada Carolina Viggiano las acusaciones contra Humberto Moreira? No, definitivamente no.

Unidad de Comunicación Social

Independientemente de la relación de familia, ella es una mujer que hace muchos años empezó su tarea política en su región y esto le ha permitido ir creciendo políticamente. La otra situación (las acusaciones contra su cuñado por presunta malversación, blanqueo y organización criminal) es una coyuntura que lamentablemente se da y estamos a la expectativa de ver qué resuelve la justicia española. (La diputada) no tiene nada que ver en esta situación, ni ha participado en ella. ¿A Nuvia Mayorga le afecta ser identificada como la candidata del secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong? No. Quienes conocemos a Nuvia hemos visto un trabajo de muchos años. Desde los puestos más bajos ha tenido un desempeño en la administración pública que le ha permitido ir articulándose una imagen de una mujer profesional y eficiente. ¿A Fernando Moctezuma, ser mencionado como el candidato del gobernador Olvera? A Fer lo hemos visto luchar y vivir unas buenas y otras no tan buenas. Nos tocó ser candidatos (a diputados federales) en una elección muy complicada. Él ha vivido muchos escenarios, y que haya tenido la oportunidad de ser el secretario de Gobierno del licenciado Olvera es un reconocimiento a su capacidad política. Esto le abona más que descartarlo. Con el senador Omar Fayad un partido de oposición presume acercamientos... Comentarios van y vienen. Lo único que he visto en Omar es una lealtad a su partido y el interés de poder seguir construyendo dentro de él. ¿Es la última oportunidad de José Antonio Rojo, al ser este su tercer proceso interno? El poder estar en este grupo de priístas distinguidos siempre es un privilegio. Si en los periodos anteriores la coyuntura no se ha dado, él es un político profesional y sabe que así es esta dinámica en la política, que en ocasiones se da y en ocasiones no se da. A veces, lo que tú aspiras tarda en darse o definitivamente no se pone en tu mesa. Creo que él, y todos así, saben que este es un tema de coyunturas, de momentos, de escenarios, de situaciones. Al final de cuentas, él sigue teniendo una carrera exitosa y la seguirá teniendo pase lo que pase. En esta interna, ¿es una ventaja o desventaja para el senador David Penchyna el papel que tuvo en la reforma energética?, la de mayor polémica en el sexenio David siempre nos ha dado muestras de ser un hombre muy capaz, siempre echado hacia adelante. Él como todo el equipo que estuvo en la negociación (para que se aprobara la iniciativa) se colgó una medalla que le abona a su carrera y yo creo que por eso también está considerado en este grupo. ¿Y al PRI le afectará el incumplido de dos compromisos del presidente? Como gobierno despegas con un plan de desarrollo que mide los temas que más le duelen a la sociedad y trazas una línea con acciones y políticas públicas, pero los escenarios cambian. En este momento no puede haber ejercicio más responsable de un gobernante que ajustar tus políticas a las circunstancias y cumplir con las acciones más prioritarias que exige la ciudadanía. Esas aspiraciones que teníamos los hidalguenses tendrán que esperar mejores momentos para el país. ¿Ve impacto negativo en las urnas? No veo impacto negativo, creo que como sociedad entendemos que hay veces en que sí se puede dar y otras en que no. ¿Cuál es la situación de Gerardo Sosa tras integrar el frente opositor? No he tenido contacto con el licenciado Sosa desde que asumí la presidencia. He visto que tuvo presencia en eventos donde fue invitado, como mucha gente del partido fue invitada porque nuestro amigo el senador (Isidro Pedraza) ha sido muy amable, y quienes lo conocemos de hace años tenemos una muy buena relación de amistad, independientemente de las preferencias políticas. Lo he visto platicando con actores de oposición, en encuentros, pero en este momento nada de eso implicaría que se iniciara un proceso de expulsión en el partido. ¿Pese a intentar coligarse contra el PRI? Se pueden comentar muchas cosas, pero al final los hechos son contundentes, por eso estaremos a la expectativa en este caso. ¿El PRI requiere la estructura del Grupo Universidad en estas elecciones? El licenciado (Sosa) fue presidente del Comité Directivo Estatal, es un priísta que se ha mantenido siempre en actividad, y cualquier personaje siempre será un factor de suma importante para el partido y siempre estaremos en el entendido de que aquí hay que aglutinar, hay que unificar y hay que ir en una sola línea. Ese esperamos que sea el actuar del licenciado (Sosa). ¿Influirá el gobernador Olvera en la definición del candidato? Creo que la mejor de apoyar es el respeto al propio partido. No (lo) veo en él ánimo de querer intervenir o participar en algo que le compete cien por ciento al partido. ¿Y el secretario de Gobernación? No. De él hemos tenido un respeto absoluto. Me tocó vivirlo como integrante del equipo del gobernador Olvera y siempre observé que hubo un respeto total hacia el actuar del gobernador. Creo que suficiente agenda debe tener un secretario de Gobernación como para estar ocupado en decisiones que deben ser tomadas en otras mesas de trabajo. **Dato** Sosa no se acercó al partido El presidente del CDE del PRI comentó que aunque Gerardo Sosa Castelán hizo público que buscaba la candidatura priísta para la gubernatura, jamás se acercó a la dirigencia. "La puerta del partido siempre ha estado abierta para las manifestaciones, no sólo en el dicho sino en el hecho. Esa manifestación (de ser candidato), ya puesta sobre la mesa, podría dar mayor certeza de que verdaderamente esa era su intención". **(Axel Chávez, página 04)**

Unidad de Comunicación Social

Criterio-Convocatoria del PAN a gubernatura, entre hoy y el 5 de febrero: El secretario de Elecciones el Partido Acción Nacional (PAN) en la entidad, Juan Alejandro Enríquez, prevé que la convocatoria blanquiazul para la candidatura a gobernador de Hidalgo sea emitida entre hoy y el próximo 5 de febrero. Aunque inicialmente el instituto político indicó que la presentaría el 23 del de enero, el panista recordó que el partido se encuentra dentro del plazo jurídico, mismo que vence el 27 de febrero. Enríquez dijo que "es muy probable" que el documento sea emitido el mismo día que la convocatoria para los aspirantes a diputados locales y alcaldes. Pese a que el plazo aún no vence, recordó que aplazar la convocatoria acorta el periodo de precampaña. El secretario de Elecciones señaló que "con seguridad" este lunes el PAN nacional indicará la fecha en que saldrá la convocatoria, el lapso durante el cual estará abierta para el preregistro de los aspirantes, así como el método de designación de candidatos. Tras la alianza fallida con el Partido de la Revolución Democrática (PRD), el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN tendrá en sus manos la designación del candidato a la gubernatura de Hidalgo, pero la decisión estará acompañada por los resultados de una encuesta, afirmó. "Al final del periodo de precampaña, con el resultado de encuesta se determina el candidato a gobernador", dijo. Erick Marte Rivera Villanueva, Francisco Javier Berganza, Daniel Ludlow Kuri y Moisés Jiménez han externado su interés en encabezar la candidatura blanquiazul al gobierno de Hidalgo. **(Yuvenill Torres, página 05)**

Criterio-PRI ganó de alianza fallida: PES: El presidente en Hidalgo del Partido Encuentro Social (PES), Natividad Castrejón Valdez, consideró que el Revolucionario Institucional (PRI) es el más beneficiado con la no concreción de un frente opositor entre Acción Nacional (PAN) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD). "El principal beneficiado es él (PRI) porque con sus aliados, el Verde y el Panal, tendrán menos presión y competencia en la contienda", dijo. El exasesor de la Secretaría de Gobernación afirmó que nunca vio posibilidades a una coalición opositora, no porque no fuera necesaria, sino por los actores que la encabezaban, PAN y PRD. "En el pasado ninguno ha dado muestras de generosidad política para ceder y empujar otro proyecto que no sea el suyo", afirmó el también empresario y exmiembro de ambos institutos. Castrejón planteó que el PAN se encuentra en una pugna interna por definir a su candidato a gobernador; mientras, en el PRD se observa complicado en su vida interna. En medio del desarrollo de las precampañas rumbo a las elecciones del 5 de junio, el dirigente señaló que cada partido realiza su estrategia para llegar fortalecido a los comicios. **(Yuvenill Torres, página 05)**

Crónica-Contempla el Morena a la juventud para cargos: Aprobó Movimiento Regeneración Nacional (Morena) que las candidaturas que integren las planillas para ayuntamientos consideren en los primeros cuatro espacios a jóvenes menores de 29 años. La Comisión Nacional de Elecciones avaló el acuerdo sobre el proceso de selección interna de aspirantes, relativo a la contienda local 2015-2016, para que contemplen perfiles jóvenes en sus planillas. Todo ello con base en que el artículo 13 del Código Electoral del Estado establece que al integrar las planillas, las cúpulas registrarán por lo menos a un ciudadano que no sea mayor a 29 años como candidato a regidor propietario y suplente, mismo que deberá ocupar uno de los cuatro primeros lugares del listado respectivo. "Se deberá postular a un hombre o una mujer menor de 29 años, quien una vez que se realice el proceso de insaculación para determinar los lugares de los candidatos a regidores ocupará el segundo lugar en la lista", menciona el documento publicado en estrados del partido. Cabe mencionar que existe un vacío en la legislación local electoral que no especifica si la fórmula de presidente municipal refiere a la posición uno en la planilla de candidatos, o bien si el listado inicia con las sindicaturas y regidurías. **(Rosa Gabriela Porter, página 03)**

Crónica-Subrayan tricolores la equidad de género: Como partido político estamos por entrar al proceso electoral que representa un desafío importante, ya que es la primera ocasión que tendremos oportunidad de vivir en Hidalgo un proceso que concentrará tres elecciones: gobernador, diputados locales y alcaldes, expresó el presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) estatal, Alberto Meléndez, en el marco de la celebración de la Asamblea Ordinaria del Consejo Coordinador Empresarial (CCEH), bajo dirección de Juan Carlos Martínez, anfitrión al recibir a los priistas en su sede. Agradecido por la oportunidad de intercambiar puntos de vista con integrantes del CCEH y comentar esta nueva responsabilidad al frente del Revolucionario Institucional, mencionó que el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) tricolor, tras una serie de acuerdos, tomó la decisión de buscar de entre los mil 200 cargos de elección popular que estarán en competencia en junio, exista un ejercicio de equidad. **(Rosa Gabriela Porter, página 04)**

Milenio-Expone el PRI propuesta electoral a empresarios: (Redacción, página 10)

El Independiente-Reitera PRI pacto de paridad de género en asamblea con empresas: (Redacción, página 04)

El Sol de Hidalgo-"EXPUSO Alberto MELÉNDEZ las PROPUESTAS del PRI a EMPRESARIOS: (Redacción, Ojo: Política)

Plaza Juárez-Expone el PRI su propuesta electoral a empresarios: (Redacción, página 05A)

Síntesis-Someterá PRI al escrutinio a sus aspirantes: (Jaime Arenalde, página 03)

Unidad de Comunicación Social

Uno más Uno-Expone el PRI su propuesta electoral a empresarios: (Redacción, página 05)

Crónica-Goza Sosa de sus derechos en el PRI: Pese a que al priista Gerardo Sosa Castelán es visto en eventos públicos con integrantes de partidos opositores, mantiene sus derechos políticos en el Revolucionario Institucional (PRI) pues para expulsarlo es necesario un proceso de investigación por parte de la Comisión Jurídica, explicó el presidente del Comité Directivo Estatal, Alberto Meléndez Apodaca. Desde semanas pasadas el exdirigente del tricolor en Hidalgo y líder del llamado Grupo Universidad sostuvo reuniones con líderes y personajes opositores, como el perredista José Guadarrama Márquez, los panistas Daniel Ludlow y Erik Rivera, el exsenador Francisco Berganza, así como el dirigente del Movimiento Ciudadano (MC), Cristian Pulido. Sobre tal situación el dirigente priista reiteró que sus derechos políticos como militante permanecen, debido a que es necesario un proceso jurídico para validar o no una eventual expulsión. "Siguen activos sus derechos políticos, el tema es que estatutariamente no podemos por decisión de nadie quitarle sus derechos, tiene que haber un proceso de denuncia, se presenten pruebas y que considere la Comisión Jurídica del Comité Ejecutivo Nacional, desde luego emitirán una resolución con base en un proceso y con pruebas necesarias". En repetidas entrevistas Meléndez Apodaca afirmó que todos los militantes priistas son valiosos para el partido, por tanto las puertas de la cúpula permanecen abiertas. "Siempre cuidaremos que los activos del partido se queden y no por una mala interpretación o mala determinación haya una toma de decisiones en sentido contrario". Para casos determinados de solicitudes de renuncia o expulsiones la Comisión de Justicia Partidaria del PRI efectúa diligencias para comenzar el procedimiento de oficio, verificar si la persona violó estatutos, entre otras etapas jurídicas. Por ejemplo, los casos específicos de exandidatos de Encuentro Social (PES) a diputados federales, Héctor Cruz y Martha Soto, quienes perdieron sus derechos políticos priistas al postularse como aspirantes de otra agrupación. **(Rosa Gabriela Porter, página 04)**

Crónica-Insiste H. Miranda en lograr la unidad: La prioridad del Comité Municipal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) es mantener la unidad en Mineral de la Reforma, previo a las elecciones locales, afirmó su dirigente, Hilda Miranda. Sostuvo que la principal alianza será con los habitantes del municipio, diferentes sectores sociales y otros partidos políticos. Recordó que al no concretarse la alianza con Acción Nacional (PAN) los perredistas están preparados para cualquier escenario. "Las puertas del PRD siguen abiertas para actores y partidos que quieran integrarse a este proyecto, enfocado a ganar el ayuntamiento y la diputación local". Expresó que su instituto político respeta los tiempos que establece el Instituto Estatal Electoral (IEEH) y los estatutos internos del PRD. Mientras tanto los perredistas analizan los perfiles de hombres y mujeres que pueden abanderar sus causas, proyectos del partido y de gobierno que serán presentados en las campañas. **(Alberto Quintana, página 04)**

Crónica-Podría UFIC definir abanderado en el PRD: Debido al número de consejeros políticos que tiene la Unión de la Fuerza Indígena y Campesina (UFIC), dirigida por Guillermo Hernández Nube, esta organización podría definir el candidato a presidente municipal por Ixmiquilpan. El dirigente municipal de la UFIC comentó que los candidatos serán definidos por los consejeros que tienen en el Partido de la Revolución Democrática (PRD): deben consensar y analizar la situación de cada uno de los aspirantes. "La UFIC es una de las organizaciones más importantes que tiene el PRD, no sólo en Ixmiquilpan, sino en todo el estado, ya que en los últimos años ha estado creciendo de manera considerable: gracias al trabajo desarrollado". Explicó que no sólo el crecimiento en el número de militantes, sino en el de consejeros con los que cuenta el sol azteca, quienes serán parte importante para determinar quién los estará abanderando. Actualmente, en el PRD únicamente manejan algunos nombres de los posibles candidatos, entre ellos figuran, el exigidor Nicolás Martín, Alberto Trejo Villafuerte y el actual dirigente del PRD, así como líder de SION, Pascual Charrez Pedraza. "La UFIC aun cuando es solamente una organización, se sumará al trabajo de nuestro partido, eso no hay que ponerlo en duda; creemos que se tienen buenos candidatos y existe una gran confianza en que se podrá ganar por la unidad que se tiene". De acuerdo con los propios perredistas, en los próximos días los consejeros del sol azteca se reunirán para definir al será candidato. **(Hugo Cardón, página 21)**

Capital Hidalgo-PRI emite hoy convocatoria, inicia carrera por la gubernatura: Este día, el Partido Revolucionario Institucional emitirá la convocatoria para postular candidato a gobernador de Hidalgo. Con esto, el tricolor comenzará el proceso para la selección de candidata o candidato a gobernador, en el que seis políticos hidalguenses, dos mujeres y cuatro hombres, pretenden llegar al final. Los seis aspirantes a la gubernatura, Nuvia Mayorga, Carolina Viggiano, David Penchyna, Omar Fayad, José Antonio Rojo y Fernando Moctezuma, de acuerdo con el líder del PRI en Hidalgo, Alberto Meléndez Apodaca, apuestan por una candidatura de unidad. Este día, el presidente de la Comisión Nacional de Procesos Internos, Jorge Mario Lescieur Talavera, pondrá en marcha dicho comité para dar el banderazo inicial del proceso. Lescieur Talavera explicará las características de la convocatoria, a través de un proceso de asamblea de delegados conformada con un número superior a los cinco mil delegados, que surgirán de un proceso de selección que harán a nivel de dirigencias territoriales, así

Unidad de Comunicación Social

como en los sectores y organizaciones, además de un proceso de insaculación de los consejeros políticos municipales, estatal y nacional, y así articularán esta comisión. Por su parte, Meléndez Apodaca precisó que para los aspirantes a diputados locales por el método de convención de delegados, se emitirá la convocatoria el miércoles 27 de enero, y para el mecanismo de comisión para la postulación se emitirá el jueves 28, mientras que para alcaldías hasta el 20 de febrero. **(Yina Bautista, primera plana)**

Capital Hidalgo-PANAL definirá candidatos a diputados: El Consejo Estatal del Partido Nueva Alianza (PANAL), en asamblea electiva, decidirá quiénes encabezarán las candidaturas para las diputaciones locales en los 12 distritos que no se incluyeron en la coalición con el PRI. Lo anterior lo dio a conocer el presidente del partido, Emilio Molina Hernández, quien agregó que quienes aspiren a ser candidatas o candidatos, deberán solicitarlo formalmente a la comisión de elecciones internas. Detalló que no tendrán problema para cumplir con las cuotas de género, ya que *"tenemos suficientes perfiles entre las mujeres que serán muy competitivas"*. Agregó que en los primeros días de febrero, el PANAL, PRI y el Verde Ecologista platicarán sobre el tema de los ayuntamientos, por lo cual, detalló, la alianza con estos partidos es una coalición que se realiza en tres momentos. Sobre la alianza que se dio, para el tema de la gubernatura, comentó que hubo una coincidencia en la plataforma política, ya que se logró que hubiera acuerdos en cuanto al tema educativo. Explicó que la educación seguirá como el pilar de desarrollo del estado, *"hay un claro compromiso de los tres partidos de seguir impulsando a la educación como la única vía para el desarrollo, la productividad y generar mejores condiciones"*. **(Sergio Juárez, página 06)**

Capital Hidalgo-Movimiento Ciudadano emitirá convocatoria: En breve, el partido político Movimiento Ciudadano emitirá la convocatoria para el registro de precandidatos a los ayuntamientos municipales y a diputaciones locales, así lo informó Christian Pulido Roldán, dirigente del Comité Estatal. Como parte de este procedimiento, los aspirantes que deseen buscar un cargo de elección popular como abanderados del instituto político naranja, deberán ser ciudadanos que quieran dignificar la política en la entidad, afirmó. El líder naranja aseguró que se ganarán presidencias municipales y se tendrá representación en el Congreso local. Destacó que el eje rector de Movimiento Ciudadano es el empoderamiento ciudadano, *"un tema que los demás institutos políticos han dejado de lado, siendo que el poder es y siempre ha sido del pueblo"*. Mencionó que su objetivo es implementar estrategias para una participación real y eficaz de la ciudadanía en las decisiones que los afectan. Una vez más, Pulido Roldán enfatizó que la revocación de mandato, el presupuesto participativo y las estrategias de austeridad, serán las banderas de Movimiento Ciudadano, *"porque los problemas se atacan de raíz. El poder es de ustedes, y nosotros seremos sus aliados"*. **(Ivet Pasquel, página 06)**

Milenio-Abrirá MC registro de candidatos ciudadanos: (Redacción, página 11)

Síntesis-Apertura de Movimiento Ciudadano es total: Pulido: (Jaime Arenalde, página 03))

Uno más Uno-Movimiento Ciudadano abre puertas a ciudadanos libres: (Redacción, página 04)

INSTITUCIONES ELECTORALES

Capital Hidalgo-Preocupa a INE credenciales de elector obsoletas: Las personas que poseen credencial de elector con terminación 03, 09 y 12, y que no acudieron a los módulos de actualización antes del 15 de enero, no podrán votar el próximo 5 de junio, advirtió Jesús Torres Rojas, funcionario del Registro Federal Electoral del INE. Sin dar cifras exactas, indicó que a esta fecha y a pesar de las acciones del INE de invitar a los ciudadanos a actualizar sus identificaciones, aún hay una gran cantidad en circulación. El pasado 15 de enero venció el plazo para que ciudadanos pudieran hacer modificaciones al padrón electoral, y quienes acudieron tendrán hasta el 1 de marzo para recoger su documento. Sobre el número de personas que acudieron a realizar alguna modificación, dijo no tener aún el dato, toda vez que se considera a todas las personas que acudieron, y durante la última semana el trabajo fue intenso. Indicó que en el caso de las personas que acudieron a realizar el trámite, tienen hasta el 1 de marzo para recoger su credencial y, en caso de no hacerlo, la documentación será resguardada en una bóveda de seguridad. *"De no hacerlo, se resguardan los formatos de credencial y, posteriormente, una vez concluido el proceso electoral, estarán a su disposición nuevamente"*, expuso. **(Verónica Ángeles, página 06))**

Unidad de Comunicación Social

PLANO ESTATAL

Criterio-Sindicatos ya no garantizan candidaturas: El dirigente de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), Jesús Priego Calva, advirtió que la fuerza de 84 mil afiliados que tienen en Hidalgo no son suficientes para alcanzar candidaturas fácilmente; primero, porque hay una mayor competencia y luego porque los sindicatos ya no tienen tanto dinero para costear campañas políticas. Con sus dichos y ejemplos, el líder obrero señaló que la representatividad de la cual gozaban los trabajadores en Hidalgo se ha visto mermada por una fuerte competencia; "actualmente contamos con uno o dos alcaldes y una diputación a lo mucho". Priego Calva detalló la diferencia del antes y el ahora. Los dirigentes cetemistas de los mineros en Pachuca, por ejemplo, prácticamente se convertían en candidatos naturales a la presidencia municipal, por el número de afiliados y porque movían la economía local. "Ahora ni un regidor tienen". Lo mismo sucedía en Atotonilco de Tula con el dirigente de la Sección 30 de la Industria del Cemento o con el líder de los sindicalizados de Ciudad Sahagún; así como en Tepeji del Río con el titular de La Josefina. "Eran cargos que iban de la mano, pero lamentablemente hubo de esos presidentes que no cumplieron a la gente, causando malestar entre la población", de allí que abrieron la puerta a los partidos de oposición. Grabando la entrevista con un gran teléfono, "porque ya ve como están las cosas en estos momentos", Priego planteó que la llegada de nuevos partidos "que brindan mayor competencia hacia afuera y hacia adentro, así como otras organizaciones, ha mermado la presencia, pero no es motivo para no apoyar a los candidatos y hacer propuestas". El dirigente declaró que tiene cerca de 20 expedientes de cetemistas que serán tramitados para que sean considerados dentro de las propuestas que haga el PRI a la ciudadanía. Respecto de la disputa por la candidatura a gobernador, muestra su simpatía por la ebullición que existe y recuerda que en la "pasada hubo como diez precandidatos, la anterior diez o 12, ahora hubo como siete y considero que ésta es igual que las demás, si comparamos con la de Osorio y la del señor Olvera y de Núñez Soto, pues son un poquito desgastantes, se siente, pero es parte del mismo fenómeno político. Malo que no importara". **(Jorge Martínez, página 06)**

Criterio-Concluirán todas las obras, dicen: No habrá obras públicas y programas sociales que queden inconclusos o se dejen de ejercer durante lo que resta de la administración del gobernador Olvera Ruiz, aseguró el secretario de Finanzas y Administración de Hidalgo, Aunard de la Rocha Waite. Los proyectos, aseguró, para los cuales fueron destinados diferentes cantidades de dinero dentro del presupuesto de egresos serán licitados e iniciados "a tiempo" para concluirlos según la meta establecida. "Hemos sido muy claros al informar que no vamos a dejar alguna obra que se tenga comprometida inconclusa, si se ha dicho que tenemos un panorama económico complicado, pero afortunadamente en el estado llevamos las cuentas en regla, y esto nos ha permitido tener una economía sana", declaró. Aunard de la Rocha enfatizó que no se prevé recortes en burócratas del estado. "Vamos a dejar un margen presupuestal importante, las cifras varían mucho cada día, no podemos por ahora decir cuánto, porque aún hay cosas que podrían surgir y a las cuales se tienen que destinar recursos de manera inmediata", comentó. De la Rocha Waite informó que se exhortará a los 84 presidentes municipales para que utilicen "adecuadamente" los recursos y participaciones estatales y federales, para terminar con los proyectos en beneficio de los habitantes de cada localidad. "Lo que les estamos tratando de hacer a las y los alcaldes es que ejerciendo el gasto de forma responsable y no sólo por tener que hacerlo, se van a evitar muchos problemas legales, seguramente habremos de tener pláticas en estas semanas, aquí la idea es que al final de las administraciones no tengamos que informar sobre algún tema de falta o desvío de recursos", afirmó. **(Yossimar Durán, página C10)**

Plaza Juárez-Trascendente inversión para infraestructura hospitalaria: (Redacción, página 03A)

Criterio-El salario en Hidalgo se empareja a nivel país: Según la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), el salario en Hidalgo se ha mantenido estable durante los tres últimos años, al registrar un promedio de 8 mil 116 pesos mensuales por trabajador. De acuerdo con José Pablo Mauuad Pontón, titular de la Sedeco, al corte del tercer trimestre de 2015, el salario promedio mensual real reportó un crecimiento de 505 pesos (que representa el 6.6 por ciento) pasando de 7 mil 611 pesos en 2010, a 8 mil 116 en septiembre del año pasado. En el país, el crecimiento en el salario mensual de un trabajador registrado ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) fue de 285 pesos, pasando de 9 mil 88 pesos (en septiembre de 2010) a 9 mil 373 pesos por cada 26 días de trabajo efectivo, por lo que la brecha salarial de los trabajadores de Hidalgo asegurados se ha reducido respecto al promedio nacional. En la publicación se destaca que pese a las variaciones económicas a nivel nacional e internacional, en la entidad el salario de un trabajador no ha bajado de 7 mil 800 pesos desde 2013 a la fecha. En 2011 fue cuando el pago por el trabajo de un empleado hidalguense registró su índice más bajo, con una percepción de 7 mil 698 pesos por 26 días de trabajo, mientras que el año pasado fue donde las cifras del IMSS registraron una ganancia mensual de 8 mil 116 pesos. **(Yossimar Durán, página C10)**

Unidad de Comunicación Social

Crónica-Fuera de ley, obreros de Dina: Olvera: El paro de labores que iniciaron trabajadores de la planta Dina el 20 de enero está fuera de la ley debido a que no hay motivo para emplazamiento formal de huelga. Así lo calificó el gobernador Francisco Olvera tras la acción de los obreros, quienes exigen a la empresa se les permita conformar su propio sindicato. En entrevista en su visita a la región, el Ejecutivo estatal consideró que debido a que el paro de labores no está avalado por la Junta de Conciliación y Arbitraje estatal o federal, se encuentra fuera de la ley. Puntualizó que la exigencia de conformación sindical no está dentro de las competencias del gobierno estatal, pero en el tema ya está mediando entre las partes involucradas. "Si el movimiento laboral tiene sustento legal, pues está la Junta de Conciliación, si es de facto, pues entonces la empresa incluso puede presentar una denuncia hasta de carácter penal, pero nosotros trataremos de resolverlo por el lado de la conciliación, o si no, a que acudan a las autoridades competentes." Confirmó que existieron reuniones entre los obreros y la parte patronal para llegar a una resolución en cuanto a la exigencia de conformación sindical para los trabajadores de la empresa, luego de que ambas partes solicitaron la mediación en el tema al gobierno estatal. Olvera Ruiz insistió en el llamado a los obreros a retomar las labores al interior de Dina, pues los paros de labores, como en este caso, hacen que otras empresas perciban que los obreros no cumplen la ley, "y eso no nos hace bien". El 23 de enero grupos de la Policía estatal se colocaron afuera de las instalaciones de Dina, se dijo que buscaban romper con el paro de labores. Según versión de la empresa, la presencia de los uniformados se debió a resguardo de unidades automotoras que fueron sacadas de la empresa debido a entrega comprometida previamente. **Exigen sindicato** El Ejecutivo estatal consideró que debido a que el paro de labores no está avalado por la Junta de Conciliación y Arbitraje estatal o federal, se encuentra fuera de la ley, tras la acción de los obreros, quienes exigen a la empresa se les permita conformar su propio sindicato. **(Daniel Martínez, página 03)**

PLANO MUNICIPAL

El Independiente-Ayuntamiento de Pachuca entrega cobijas en barrio El Porvenir: El ayuntamiento de la capital entregó insumos del programa Pachuca te cobija a vecinos del barrio El Porvenir. Gabriela Castañeda Badillo, presidenta del DIF Pachuca, y el edil Eleazar García dieron 400 cobijas a ciudadanos de la calle Nicolás Bravo y Prolongación Porvenir. García Sánchez expresó que para el gobierno municipal es fundamental la atención y cercanía con los grupos vulnerables, al tiempo que destacó que la entrega de estas cobijas es con la intención de que los ciudadanos cuenten con mejores condiciones de abrigo. "Hemos venido a un barrio muy emblemático para Pachuca como es El Porvenir, aquí hace mucho frío durante estos meses y queremos que con estos apoyos puedan estar más cómodos, me da gusto venir a saludar personalmente a los ciudadanos y conocer sus peticiones y sugerencias." Durante un recorrido Eleazar García entregó los insumos y para menores de edad llevó 150 balones. "Estamos convencidos de que los ciudadanos requieren de mejores condiciones de vida, estamos hasta aquí para escucharlos, para saber cuáles son sus necesidades y en la medida de lo posible darle atención a lo que requieren." Guadalupe Villa Fernández, vecina de esa colonia, agradeció la presencia del alcalde y manifestó que fue atendida por las autoridades municipales. Durante recorrido, Eleazar García entregó los insumos y para menores de edad llevó 150 balones Gabriela Castañeda Badillo, presidenta del DIF Pachuca, y el edil capitalino dieron 400 cobijas a ciudadanos de la calle Nicolás Bravo y Prolongación Porvenir **(Redacción, página 06)**

Crónica-Sigue en marcha Pachuca te Cobija: (Milton Cortés, página 05)

El Sol de Hidalgo-Pachuca te cobija entrega apoyos: (Redacción, primera plana)

Plaza Juárez-Entregan cobijas a vecinos del barrio El Porvenir: (Redacción, página 12A)

Síntesis-Alcalde entrega 400 cobijas en el barrio El Porvenir: (Edgar Chávez, página 02)

Uno más Uno-Eleazar García Sánchez, encabeza el programa "Pachuca te cobija": (Redacción, página 09)

COLUMNAS POLÍTICAS LOCALES

Milenio-Intelecto opuesto...

Días decisivos en los partidos: A pesar de que se saben las fechas del calendario oficial para la selección de candidatos y sus registros ante el Instituto Estatal Electoral, cada vez son más los aspirantes, precandidatos o personajes impulsados por grupos políticos que se asoman y están presentes en actos públicos y se dejan ver hasta en anuncios de redes sociales y videos. La intención de promocionarse hasta el último momento en que se tomen determinaciones en las dirigencias partidistas no es mala, ni tampoco algo negativo como señalan algunos puristas de la democracia; la realidad es que no debe haber o existir más simulación política. Si alguien tiene aspiraciones, debe mostrarse, pues cuanto más transparente y directo sea, la gente podrá tomarlo en cuenta de una mejor o peor forma, dependiendo del caso. Por tanto, ya es la última semana del primer mes de 2016 y los partidos y sus dirigencias en el estado de Hidalgo, así como lo comienzan a hacer en otros estados, definen los nombres de mujeres y hombres que habrán de representarles en las boletas electorales del 5 de junio. El

Unidad de Comunicación Social

retrasar las designaciones, más que una pugna de intereses o búsqueda de fortaleza y unidad al interior, puede propiciar que alguna corriente o grupo pierda el ánimo y se refugie en otros espacios. El adelantarse de más, también puede ser perjudicial pues la sobre exposición o la antelación en público puede dejar demasiado vulnerable a un personaje ante la evolución de la guerra sucia y sus cada vez más uso de tecnologías e información para el deterioro de la imagen pública, generalmente. Es buen momento, en esta semana, para que los partidos destapen algunas, sino todas, sus cartas para la elección; es buen tiempo de que definan a qué lado van a girar el timón y a quién o a quiénes se va a apoyar en la elección. Los militantes no esperan, al menos con los que he tenido oportunidad de dialogar, las grandes campañas de 4 meses, ni las álgidas reuniones. Simplemente esperan conocer a su personaje para poder acercarse y sumarse, o bien comenzar a pedir gestión y negociar apoyo: el juego de la política que siempre está presente en épocas pre electorales.

RECONOCIMIENTO

A un año de la llegada del comandante Sergio Armando Barrera Salcedo a la zona militar en la ciudad de Pachuca, el índice delictivo de alto impacto se ha mantenido en bajas cifras como ha venido siendo una costumbre en Hidalgo desde hace prácticamente dos administraciones. El mando castrense asegura que el éxito de la encomienda es la permanencia en operativos y coordinación con los distintos órdenes de gobierno, situación que debe continuar a fin de que no decaiga la calidad de vida en el rubro de la seguridad pública en las ciudades hidalguenses.

(Eduardo González, página 06)

Capital Hidalgo-Por sentido común...

Llegaron los tiempos: El cónclave en el Partido Revolucionario Institucional comenzará este día, de ese encuentro surgirá la candidata o el candidato, que ese instituto político, postulará para representarlo en la elección de gobernador el próximo 5 de junio. Si los tiempos de la sucesión comienzan a partir de hoy, sobra decir que más de uno de los suspirantes se movió con anticipación para salir precisamente en la foto. Pensando mal, con la intención de acertar (como dice el refrán), en realidad, con la aprobación y publicación de la convocatoria comenzarán los "descartes", para que uno y sólo uno, se haga acreedor a la "codiciada" candidatura al gobierno estatal. En la recta final (aunque los tiempos no habían llegado), aparecen seis personajes con plena ascendencia a nivel estatal, son dos mujeres y cuatro hombres. Mayorga Nuvia, Viggiano Carolina, Fayad Omar, Moctezuma Fernando, Penchyna David y Rojo José Antonio, son los seis priístas que, hasta ahora, han apostado a la unidad al interior de su partido y que, previo a la "selección" interna, han demostrado lealtad a la institución que los llevó a distintas representaciones públicas de carácter electoral. Aunque las denominadas "fotografías del momento" colocan a los seis en distintas posiciones, no serán las encuestas ni los sondeos, sino la asamblea de delegados que se conforme al interior del PRI, el órgano electoral que tomará la decisión final de esta justa. En el partido tricolor, los integrantes de la cúpula saben perfectamente que este tipo de procesos jamás son tersos. Si comparamos las condiciones que hoy prevalecen en el PRI, contra las de aquella consulta a la base de 1998, parece que, en el Revolucionario Institucional, el fantasma de una "escandalosa" fractura no existe. O acaso ¿Habría algún militante que tome un camino distinto al de la institucionalidad ahí prevaleciente? De hacerlo, tendría que medir perfectamente sus fortalezas y, para enfrentarse, carecería de una "maquinaria", que es precisamente la fuerza del tricolor. Hoy comienza el cónclave, para el "humo blanco" faltan pocos días.

(Edmundo Pineda, página 04)

Vía Libre-Deslinde...

Don Julio "Regalador": La popularidad del presidente municipal de Tulancingo creció en las últimas dos semanas como jamás había esperado y apareció en redes sociales, prensa escrita y medios electrónicos como si fuera la promoción anual de una importante cadena de tiendas departamentales porque se puso de oferta en una etapa donde sin duda contribuye a un proceso difícil para el partido que lo postuló: Acción Nacional (PAN). Primero quiso revivir la práctica que hizo famosa el comediante Chabelo en su desaparecido programa dominiguero de catafixiar escrituras ya pagadas por 32 familias a cambio de que no hicieran más manifestaciones en su contra aunque días después sostuvo que nunca tuvo la intención de condicionar ese beneficio, aquí el alcalde simplemente se achilindró porque como "dice una cosa, dice otra". No terminaba de salir de este embrollo mediático y político cuando oficialmente anunció que buscaría la aprobación de la asamblea municipal para donar un terreno a su partido para que construyera en el su sede municipal, pero eso si para justificar este grave error

Unidad de Comunicación Social

dijo más adelante que también donaría uno más al Partido de la Revolución Democrática (PRD). Aun así la clientela se le va a otro partido, porque la familia Sosa que tanto lo apoyó simplemente ve mejor futuro en Movimiento Ciudadano (MC) que en el PAN y de inicio Damián Sosa Castelán ya anunció su incorporación al instituto político naranja lo que hace prever un proceso complicado para el panismo el 5 de junio en este municipio. No sólo Julio Soto Márquez hoy se encuentra observado no sólo de sus opositores en ese importante municipio, también por el Congreso Local porque se asegura que existen algunos movimientos en la administración poco claros que pueden requerir de la aplicación de auditorías por lo pronto Don Julio regalador ya paga un precio político.

(Alberto Witvrum, página web)

Crónica-Balcón Político...

Hoy: Seguramente en unas horas más sabremos quién es candidato(a) de unidad del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la gubernatura. Hoy el tricolor publica su convocatoria para el proceso interno, pero lo hace después de que la decisión sobre la identidad de su abanderado(a) ya fue tomada. Con este primer trámite resuelto, vendrán las intensas jornadas de negociación entre las corrientes internas para repartir las candidaturas a diputados locales y presidentes municipales. En todas estas rondas estará presente el ungido en su calidad de precandidato(a) y aunque podrá ser considerada su opinión, dudo que haga valer este "derecho". Y es que la complejidad de la próxima elección es de tal nivel, que los liderazgos locales serán determinantes en el resultado de la lucha por la gubernatura; tratar de imponer a un candidato que no sume en su distrito o municipio a la contabilidad del aspirante a gobernador(a) sería un error garrafal. Además, cualquiera que sea el candidato(a) no construirá enfrentamientos con quienes es muy probable que gobierne los próximos años, los primeros de su mandato. Pero así como hay obstáculos nunca antes visto en un proceso electoral, también hay posibilidades que abren nuevas opciones, quizás la más visible es la alternativa de "canjear" candidatos de alcaldes a diputados locales, como ya se advierte en Pachuca, Mineral de La Reforma y Tulancingo. A partir de este lunes el escenario del priismo empezará a despejarse, con certezas la "cargada" se tranquilizará y la maquinaria iniciará sus preparativos finales, de cara al 5 de junio.

(Carlos Camacho, página 03)

Criterio-La Silla...

De veras que la política no es para cardiacos. La designación del candidato del PRI al gobierno de Hidalgo se maneja a ritmo de película de misterio, y cuando todo parece apuntar a que se revelará la verdad, de la nada surge un detalle que aplaza la noticia aunque sea por unas horas más. Hoy, por ejemplo, se anuncia la convocatoria del Partido Revolucionario Institucional a la candidatura a gobernador. Se esperaba que estuviera publicada hoy mismo y que en el transcurso del lunes comenzará a girar la maquinaria tricolor, pero no. La convocatoria se hará pública a las 12 horas (minutos más, seguramente) por boca de Alberto Meléndez, presidente estatal del partido. Seguramente a partir de ese momento podremos esperar humo blanco (¡Habemus candidatus!, diría nuestro columnista Enrique Ibarra). Imposible ha sido, hasta ahora, saber hacia cuál de los seis candidatos se inclina la balanza, aunque gente cercana a uno de los dos senadores priístas por Hidalgo apuesta doble contra sencillo que la decisión será para ellos. Insisto en que, en lo personal, no tengo preferencia por alguno de los aspirantes. Me parece que todos los priístas que han levantado la mano para mostrar su aspiración tienen méritos y capacidad para hacer una campaña y, en su caso, gobernar el estado. Son proyectos y habilidades diferentes, pero todos y todas sabrían lo que hacen. Lo importante, a mi juicio, es saber si quien resulte candidato tiene la capacidad de involucrar a la militancia de su partido y, además, entusiasmar con su proyecto a los ciudadanos, los encargados de llevarlos o no a Palacio de Gobierno. Pero primero lo primero: esperar al candidato.

(Manuel Baeza, página 03)

Unidad de Comunicación Social

Milenio-Pájaro Carpintero...

:Que Quien ayer adelantó la entrega de escrituras a propietarios de predios en Huapalcalco fue el presidente municipal de Tulancingo, Julio Soto Márquez, quien parece querer dar por terminado el polémico tema por el que fue balconeo en redes sociales cuando discutió con los habitantes de la demarcación; ayer fueron 32 los que se quedaron con las ganas de entrarle al programa de regularización de la tierra, no solo en dicha zona sino en algunas otras que llevan años y administraciones sin ser legalmente entregadas a la gente u ocupadas para fines gubernamentales.

:Que Justamente se adelantó dicha entrega pues este día los presidentes municipales están citados a una capacitación con la Auditoría Superior del Estado para el tema de la entrega y recepción de sus respectivas administraciones, por lo que apenas se empezará a ver de qué tamaño es el problema para algunos ayuntamientos y qué tanto no lo es para otros; el caso es que ninguno de los 84 ediles de todos los partidos y hasta independientes, deben rendir y entregar sus cuentas claras a más tardar para julio.

:Que Parece que el edil de Mineral de la Reforma, Filiberto Hernández Monsalvo, no se quitará el estigma por no poderse comer su sándwich a gusto en la sesión de Cabildo, las redes sociales se encargaron de recordarlo todo el fin de semana y los portales de noticias también, pero esperemos que esto no le preocupe al alcalde y se dedique a cumplir lo que prometió desde hace años a sus gobernados, porque eso que realmente tiene importancia parece no tenerla para el presidente municipal.

:Que Este fin de semana fue de mucha problemática en materia de seguridad para la región Tula-Tepeji, pues además de los ya tradicionales detenidos en operativos de colonias de la zona, se sumaron fuertes accidentes vehiculares, uno ligado a supuestos ladrones que atropellaron a unas mujeres, y la aparición sin vida de dos jovencitas oriundas de dicha extensión del estado, pero que habían desaparecido y fueron halladas en la zona limítrofe con el Estado de México.

(Redacción, página 06)

Milenio-Las perlas...

El hecho de que el reporte se reciba de forma anónima, no quiere decir que se subestiman o que no esté pasando algo grave, pues de los reportes anónimos, por lo general detonan los asuntos más complicados"

Darinka Salazar Castillo

Subdirectora de Representación Jurídica a la Familia, sobre maltrato a niños y niñas

"Esta unión representa un ejercicio de coherencia política; integrar en esta plataforma tres visiones de desarrollo para que exista claridad en el rumbo, afrontar los desafíos del estado y que nos dé una mejor visión para mejorar la calidad de vida de los hidalguenses"

Alberto Meléndez Apodaca

Líder priista sobre alianzas

"No tenemos presencia de grupos delincuenciales; hay delincuencia del fuero común, pero no hay grupos delincuenciales asentados en el estado de Hidalgo. Creo que el saldo es muy positivo, es inhibido al mínimo la delincuencia organizada; hemos atacado en todos los frentes"

Sergio Armando Barrera Salcedo

Comandante de 18va Zona Militar sobre crimen

(Redacción, página 06)

Unidad de Comunicación Social

Criterio-Se dice que...

Que hoy al mediodía, en las oficinas del comité directivo estatal del Partido Revolucionario Institucional que encabeza Alberto Meléndez Apodaca, será presentada la convocatoria que establece las bases para sacar adelante a su candidato a la gubernatura del estado, cuyo proceso electoral ya está en marcha y la jornada electoral se efectuará el domingo cinco de junio próximo. Por lo pronto, los seis contendientes tendrán que aguardar y esperar la decisión de la cúpula priísta.

que entre la clase política del tricolor en el estado inicia la movilización de sus estructuras. Lo primero es por la esperada publicación de la convocatoria para la candidatura al gobierno del estado y después de inmediato la expedición de la correspondiente para convocar a su militancia para sacar candidatos a diputados locales. Se presume que una vez publicada la convocatoria para la candidatura a gobernador, en cualquier momento pueda surgir el pronunciamiento en favor de quien será su abanderada o abanderado.

que en Actopan ya se desató la guerra sucia entre priístas. Desde la dirigencia de la Red Jóvenes por México-Actopan, que encabeza Ariadna Agis, empezaron a difundir una nota (que resultaría alejada a la verdad) que afectaba a Omar Ramírez, el ahora exsecretario municipal que renunció al cargo el viernes para buscar la candidatura del PRI a la alcaldía. Al parecer, el fuego amigo viene de Roberto Núñez, líder estatal de la Red Jóvenes por México, y quien busca la misma posición que su paisano. La cuestionada nota señalaba a Omar como protagonista de una trifulca en un restaurante de Actopan. El duelo del negocio desmintió la especie al asegurar que sólo fue una discusión entre dos comensales.

que manos morenas se encuentran detrás de los aproximadamente 70 trabajadores inconformes que bloquearon las instalaciones de DINA en Ciudad Sahagún, identificados con la fracción denominada Colectivo Revolucionario Socialista, a ellos se les suman integrantes del Consejo Estudiantil Universitario, y personajes que tienen como única finalidad aprovechar los tiempos para llevar agua a sus muy particulares intereses políticos...

que el PAN tiene previsto que la convocatoria para el proceso de selección de su candidato a gobernador se dé a conocer como fecha límite el 5 de febrero. Su presidente, Asael Hernández Cerón, y Juan Alejandro Enríquez, secretario de Elecciones, así lo han manifestado. Incluso consideran que simultáneamente se darán a conocer las convocatorias a diputados locales y alcaldes.

(Redacción, página 03)

Independiente-El Socavón...

¿Recuerda a David Korenfeld y sus viajes recreativos en helicóptero?, pues la ASF ya tiene tarea en Hidalgo

(Redacción, página web)

Plaza Juárez-Retratos Hablados...

Profecías fallidas: Si algo aprenderemos los que participamos en este juego sexenal de adivinar la identidad de quien postulará el Revolucionario Institucional a la gubernatura del estado, es que cuando no se cuenta con indicios claros para intentar cuando menos un actuar decoroso en estos menesteres, lo mejor es retirarse con cierta dignidad y callarse la boca. Porque al final de cuentas, resulta que todos, o casi todos, decidimos que repasar una cien veces la misma lista de posibles, era la mejor forma de reconocer que no teníamos la menor idea del punto cardinal a donde apuntaba el viento. Luego, en un juego ya hasta cercano a los delirios, concentramos nuestras baterías en lo que otro adivinador del futuro planteaba como definitivo, pero con igual ceguera. Concluimos a estas alturas, que todo se había reducido a tres posibilidades: Omar Fayad Meneses, Nuvia Mayorga Delgado y David Penchyna Grub, pero con tal grado de inseguridad que al final siempre anotábamos la larguísima lista de suspirantes, con todo y que algunos estaban dados por muertos desde el principio. Así las cosas estamos a unas horas de que finalmente caiga el velo y aparezca el rostro de quien seguramente sucederá en el poder al gobernador, Francisco Olvera Ruiz. Existe incluso la posibilidad que en el transcurso de tiempo que termine la redacción de esta columna de opinión, la envíe al periódico, se corrija, diseño haga su trabajo, pre prensa y luego rotativa, el

Unidad de Comunicación Social

Revolucionario Institucional haya decidido lo que con tanta ansiedad buscamos medio centenar de jugadores en este juego de las adivinanzas. Puede ser lo contrario, y que el PRI decida aplazar hasta el último día para realizar el registro de su candidat@ al gobierno de la entidad. El asunto es que como pocas veces se guardó un secreto que en otras ocasiones se difundía con meses de anticipación a través de filtraciones. O que simplemente resultaba una deducción hasta lógica luego de observar el escenario político. Esta vez no ha sido así. Quien hoy o mañana salga con el nombre de quien será ungid@, en definitiva no aportará ya nada nuevo. La estrategia de guardar hasta el último momento el nombre, por lo mientras ha sido más que eficiente. Los hechos lo demuestran cuando una inmensa mayoría insiste en tres finalistas, que lo fueron desde un primer momento, y para mayor seguridad agregan un cuarto, y hasta quinto posible. Aprenderemos por lo tanto que no es ni sano ni prudente fijar fechas solo por el afán de adelantar en esta carrera de los profetas. Porque ni hay nada mágico, y mucho menos divino en este rito de la anunciación. Somos nosotros mismos los que gustamos de aderezar el platillo con un poco de fantasía. Todo parte de un juego eterno que es el del poder, y donde por supuesto participan los poderosos, que sin duda dialogan, hacen negociaciones, siempre con un objetivo fundamental en todo ejercicio político: mantener el poder en sus manos. No es pues un gesto de inspiración divina ni mucho menos. La decisión ha sido tomada por lo tanto. El momento exacto para dar a conocer la buena nueva, está por llegar.

(Javier E. Peralta, página 3A)

La Crónica de Hoy-La Esquina...

Existe un compromiso muy grande por parte del personal que será encargado de atender el proceso comicial concurrente de junio en la entidad, pues la intención es obtener resultados que satisfagan a la ciudadanía que ejerza su voto y al resto de los partidos políticos involucrados, sin necesidad de llegar a otras instancias. Por ello la responsable del organismo ya atiende todas las artistas del tema y da las instrucciones para concretar objetivos.

(Redacción, primera plana)

La Crónica de Hoy-Arriba...

Arriba-Juan A. Enríquez. Parece que es el secretario de Elecciones quien más tiene que decir en el Partido Acción Nacional de Hidalgo, pues ante la ausencia de un verdadero liderazgo este perfil difunde la mayor información sobre el rumbo de los "albiazules" en el marco de las próximas elecciones. Si bien la crisis que enfrenta esta institución política implica severas contrariedades, alguien tiene que "salir al quite".

Abajo-Mariano Escorcía. El alcalde Escorcía Gómez deja sin sabores en Zapotlán pues ante las diversas inconformidades entre sectores, la elección de candidato en esta demarcación implica tintes interesantes, ya que su papel sería unas de las situaciones que influirían en la selección. Incluso cuando las determinaciones no dependen de un solo sujeto, habrá que ver cómo actúan los partidos.

(Redacción, página 02)

La Crónica de Hoy-Grillerías...

ANSIOSOS

Militantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI) permanecen a la expectativa por conocer al candidato(a) a la gubernatura, aunque todavía no hay certezas del nombre, ya hubo algunos liderazgos tricolores, diputados, alcaldes o regidores que abiertamente manifestaron su apoyo por uno u otro suspirante, por ello la insistencia del presidente del Comité Directivo Estatal, Alberto Meléndez, de esperar los tiempos, pues puede haber una sorpresa no sólo en los plazos para designar candidaturas, sino en la forma y fondo en que se presentarán formalmente los contendientes ante su estructura.

Unidad de Comunicación Social

INTRANSIGENCIA

Quienes no se ponen de acuerdo son los panistas, pues prácticamente todos los partidos ya muestran o dan señales de quienes podrían ser sus candidatos a la gubernatura o diputaciones locales; sin embargo, en Acción Nacional (PAN) no hay consenso, pareciera que al presidente, Asael Hernández, sólo le interesara negociar espacios y mantener su coto de poder en municipios principalmente de la región Tula-Tepeji, lo cierto es que la estructura albiazul está desencantada con el actuar de su "líder" y también se habla de la poca actitud que hay para apoyar a la cúpula durante las campañas. Quizá vez sólo esperan el nombre y las líneas en el PRI para entonces ya lanzar su propuesta.

APUNTADOS

La lista de los aspirantes para suceder al alcalde Jaime Allende González en la presidencia municipal de Tula continúa siendo interminable, aquí algunos nombres de militantes tricolores que la buscan: Gadoth Tapia, Andrés Paz, Pedro Velázquez, Alberto Martínez, Guillermo Paredes, Marcela Vieyra, Venancio Velázquez; por decir algo, siendo objetivos a lo mucho tres de estos tienen posibilidades reales de ser, los demás como en cada proceso levantan la mano para ver qué les dan.

(Redacción, página 02)

El Sol de Hidalgo-Los Políticos...

Pacto en el interior del PRI:

EMPIEZAN A mostrarse las cartas del juego electoral rumbo a la gubernatura de Hidalgo y este lunes pueden tener un punto culminante con la emisión de la convocatoria del PRI y la posible definición de quién abanderará al partido.

EL REGISTRO FORMAL DEL ASPIRANTE tricolor ocurrirá hasta el próximo cuatro de febrero.

NO SE DESCARTA que antes de esa fecha exista una definición en el tricolor.

SEIS BUSCAN la nominación. No varía la cifra: Nuvia Mayorga, Carolina Viggiano, Omar Fayad, David Penchyna, Fernando Moctezuma y José Antonio Rojo.

Solo hay lugar para una persona en la máxima candidatura estatal.

NO SE AVIZORAN fracturas o confrontaciones con la cercana postulación, según ha expresado el presidente estatal del PRI, Alberto Meléndez.

A su vez, el dirigente nacional, Manlio Favio Beltrones, ha dicho que se busca construir candidaturas ganadoras y que garanticen gobiernos serios y estables.

EN EL ÁMBITO estatal siguen las especulaciones.

Que se redujo a tres la lista de prospectos priistas.

Que alguno de ellos aceptará abanderar otro partido.

Que habrá más de un registro y no se formalizará, de momento, la candidatura de unidad.

Que la guerra sucia enrarece la competencia interna.

TODO ESO ES PARTE DE la pasión y efervescencia normal en cada competencia dentro de los partidos.

HASTA AHORA no hay inconformidades de aspirantes y seguidores.

SE DICE QUE todos ellos han firmado, antes de la postulación, un pacto de unidad ante el Comité Ejecutivo Nacional.

CONOCEN LAS REGLAS INTERNAS y se someten a ellas.

PRONTO se conocerá la decisión que se toma colegiadamente a los más altos niveles.

EN TODO EL PAÍS son 12 gubernaturas las que estarán en juego el próximo cinco de junio.

SE TRATA DE Aguascalientes, Chihuahua, Durango, Hidalgo, Puebla, Oaxaca, , Quintana Roo, Sinaloa, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas, donde se concentra el 31 por ciento del electorado nacional.

ACTUALMENTE EL PRI gobierna en nueve de esos estados, excepto Puebla y Sinaloa, del PAN, y Oaxaca, donde ganó la coalición PRD-PAN.

SE VA A ELEGIR EN el país 12 gobernadores, 388 diputados y 548 ayuntamientos.

En Hidalgo son mil 200 puestos en juego, incluso regidurías.

En cinco estados nunca ha habido alternancia.

CONTRA LO QUE SE CREE, no necesariamente seis corresponderán al género femenino.

EN ESE RENGLÓN DE LA selección interna no aplica tan estricta la equidad de género.

EN CAMBIO, en las diputaciones y alcaldías sí es obligado el porcentaje de 50 por ciento para hombres y otro tanto al sector femeníl.

Unidad de Comunicación Social

HASTA AHORA solo han sido hombres los aspirantes formales que se han "destapado" en PRI.
LA ESPERA casi termina, en lo concerniente a los "destapes" de candidatos o candidatas a gobernador..
TODAVÍA no toma su forma definitiva la Plaza Independencia, que es objeto de remozamiento integral.
AHORA LO QUE puede verse es una plancha de concreto que salta a la vista porque desaparecieron las bancas y las jardineras, pero donde faltan detalles de embellecimiento.
POR LO PRONTO, desde finales de noviembre se abrió el público el estacionamiento subterráneo que se observa moderno, iluminado con mayor altura.
ESTO DA CUENTA de la mejoría porque anteriormente el estacionamiento era lúgubre y de dimensiones pequeñas que dificultaban las maniobras de autos.
Habrá que esperar se concluya por completo el remozamiento a cargo del gobierno de Francisco Olvera y el alcalde Eleazar García.

(Alejandro Sierra, página 6A)

PLANO NACIONAL

El Universal-Alertan sobre riesgos de empresas exprés: Inscribir una empresa de forma rápida y sencilla sin necesidad de un fedatario en el registro Público de Comercio y ante el fisco, va a ser posible con las Sociedades por Acciones Simplificada (SAS) que prevé la reforma a la ley de sociedades mercantiles. La minuta, aprobada por el Senado a finales del año pasado, recibió el visto bueno de la Comisión de Economía de la Cámara de Diputados y se espera que en febrero, cuando inicie el periodo ordinario, se avale ante el Pleno. El objetivo es subir en el ranking del *Doing Business* del Banco Mundial que califica a países por el tiempo y costo que debe invertir un empresario en trámites para abrir un negocio. Se pretende abatir el número de días para dar de alta a una empresa ante las autoridades a un tiempo récord de un día. Figuras similares operan en otros países como Colombia. Pero esto tiene riesgos. Según el Colegio Nacional del Notariado Mexicano (CNNM) se pueden crear empresas lavadoras de dinero de manera exprés. En Delaware, en Estados Unidos, existe el mismo número de empresas por habitantes, por la facilidad para abrir un negocio, señala. Esa ciudad eligió la actriz mexicana Kate del Castillo para dar de alta su empresa de tequila pese a que radica en Los Ángeles, California. Va a ser fácil que se infiltre el lavado de dinero o que se pueda robar la identidad de las personas para abrir una empresa, advierte el notariado. No se prevén controles antilavado como se exige a notarios cuando dan fe en la constitución de una empresa. Clave, identificar. El director general del Buró de Seguridad y Legalidad Financiera, Juan Miguel Alcántara Soria, considera que es una preocupación legítima porque la estrategia internacional para combatir el lavado de dinero y financiamiento al terrorismo tiene dos instrumentos: Uno con la Convención de Palermo, y otra con las recomendaciones del Grupo de Acción Financiera contra el Blanqueo de Capitales, y en ellas la piedra angular es "conoce a la persona con la que tienes una operación mercantil o financiera". Para evitar que se filtre el lavado de dinero en las SAS, considera que tiene que modificarse la Ley para Prevenir e Identificar Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita. Lo anterior con el fin de que en el esquema de simplificación para crear las SAS, se recoja la información que se pide en la ley antilavado de parte de quien va a crear dicha sociedad. Sugiere que la Secretaría de Economía sea la que pida la información que requieren los notarios para constituir una sociedad, para identificar al socio de la nueva empresa. Es decir, que se identifique con credencial de elector, pasaporte y comprobante de domicilio, entre otros documentos. Juan Miguel Alcántara Soria afirma que el gran problema de fondo es que la estrategia vigente nacional para prevenir y combatir el lavado de dinero —aprobada desde 2010 en el seno del Consejo de Seguridad Pública— no se ha modificado. Evitará "pillerías". El jefe del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Aristóteles Núñez, defiende la iniciativa al afirmar que va a permitir a empresas de menor tamaño darse de alta de manera ágil y sencilla ante el organismo con su Registro Federal de Contribuyentes (RFC). **(Leonor Flores, primera plana)**

La Jornada- Despedirán en Pemex a 10 mil 533 trabajadores: Inscribir una empresa de forma rápida y sencilla sin necesidad de un fedatario en el registro Público de Comercio y ante el fisco, va a ser posible con las Sociedades por Acciones Simplificada (SAS) que prevé la reforma a la ley de sociedades mercantiles. La minuta, aprobada por el Senado a finales del año pasado, recibió el visto bueno de la Comisión de Economía de la Cámara de Diputados y se espera que en febrero, cuando inicie el periodo ordinario, se avale ante el Pleno. El objetivo es subir en el ranking del *Doing Business* del Banco Mundial que califica a países por el tiempo y costo que debe invertir un empresario en trámites para abrir un negocio. Se pretende abatir el número de días para dar de alta a una empresa ante las autoridades a un tiempo récord de un día. Figuras similares operan en otros países como Colombia. Pero esto tiene riesgos. Según el Colegio Nacional del Notariado Mexicano (CNNM) se pueden crear empresas lavadoras de dinero de manera exprés. En Delaware, en Estados Unidos, existe el mismo número de empresas por habitantes, por la facilidad para abrir un negocio, señala. Esa ciudad eligió la actriz mexicana Kate

Unidad de Comunicación Social

del Castillo para dar de alta su empresa de tequila pese a que radica en Los Ángeles, California. Va a ser fácil que se infiltre el lavado de dinero o que se pueda robar la identidad de las personas para abrir una empresa, advierte el notariado. No se prevén controles antilavado como se exige a notarios cuando dan fe en la constitución de una empresa. Clave, identificar. El director general del Buró de Seguridad y Legalidad Financiera, Juan Miguel Alcántara Soria, considera que es una preocupación legítima porque la estrategia internacional para combatir el lavado de dinero y financiamiento al terrorismo tiene dos instrumentos: Uno con la Convención de Palermo, y otra con las recomendaciones del Grupo de Acción Financiera contra el Blanqueo de Capitales, y en ellas la piedra angular es “conoce a la persona con la que tienes una operación mercantil o financiera”. Para evitar que se filtre el lavado de dinero en las SAS, considera que tiene que modificarse la Ley para Prevenir e Identificar Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita. Lo anterior con el fin de que en el esquema de simplificación para crear las SAS, se recoja la información que se pide en la ley antilavado de parte de quien va a crear dicha sociedad. Sugiere que la Secretaría de Economía sea la que pida la información que requieren los notarios para constituir una sociedad, para identificar al socio de la nueva empresa. Es decir, que se identifique con credencial de elector, pasaporte y comprobante de domicilio, entre otros documentos. Juan Miguel Alcántara Soria afirma que el gran problema de fondo es que la estrategia vigente nacional para prevenir y combatir el lavado de dinero —aprobada desde 2010 en el seno del Consejo de Seguridad Pública— no se ha modificado. **(Israel Rodríguez, primera plana)**

Excélsior-57% gana sueldos de 6 mil pesos; reporte de 2015: De los 17 millones 884 mil trabajadores registrados en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) al cierre de 2015, diez millones 178 mil están registrados con salarios hasta de seis mil 231 pesos al mes, es decir, que devengan hasta tres salarios mínimos, según datos del propio Instituto. Esta proporción de asalariados representa 56.9% del total que está registrado en la principal institución de seguridad social del país, proporción que se ha mantenido constante desde 2012. Expertos consultados por Excélsior explicaron los factores que pueden estar detrás de la situación descrita. Berenice Ramírez, investigadora del Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), explicó que uno de los motivos por los que hay un gran registro de trabajadores formales en estratos bajos de ingreso es la propia dinámica del mercado laboral, que ha privilegiado tener bajos salarios para ser competitivos a escala internacional. “Mientras las autoridades no hagan conciencia y no se tomen medidas para reactivar la demanda para que el mercado interno sea el que dinamice la economía, vamos a seguir viendo este fenómeno de bajos salarios entre los trabajadores”, afirmó. Mario Muñoz, experto en derecho laboral y abogado coordinador del Bufete De Buen, afirmó que otro aspecto que incide para que la mayor parte de los trabajadores registrados en el IMSS tenga sueldo bajo es que las empresas registran a sus trabajadores con un salario inferior al que realmente devengan. **(Paulo Carrillo, primera plana)**

COLUMNAS POLÍTICAS NACIONALES

Milenio-El asalto a la razón...

Las cuentas de Moreira: El monto de la deuda que dejó Humberto Moreira en Coahuila fue de casi 32 mil millones de pesos, dos mil obtenidos con documentos falsos de los que el ex gobernador se ha deslindado y que, según el PAN y el PRD, desvió en su propio beneficio. Las cifras vienen a cuento porque la Unidad de Delincuencia Económica y Fiscal de España supuso que la transferencia de 200 mil euros durante 10 meses, equivalentes a poco menos de 400 mil pesos mensuales, indicaba que el ex dirigente nacional del PRI lavaba dinero. De ser tal el supuesto desvío de donde proceden las transferencias, y si el profesor sabe algo de aritmética, a ese ritmo de supuesto lavado le llevaría... ¡cinco mil meses! “recuperar” los dos mil millones que dizque se pellizcó. Mucho más tiempo le llevaría, claro, mover cuanto sus linchadores quieran imputarle que se agandalló de los 32 mil millones de la deuda legada a sus paisanos. En el muladar de la política desde luego, pero esparcida por medios “periodísticos”, la insania lo asoció a Los Zetas... que le asesinaron a su hijo. Qué retepoca madre, ¿verdad?

(Carlos Marín, página 02)

Unidad de Comunicación Social

Milenio-Trascendió...

Que el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, anunciará hoy una estrategia para poner a las escuelas en el centro del sistema pedagógico nacional que incluye, entre otras cosas, cambios en el artículo 51 de la Ley General de Educación.

El proyecto es aumentar las horas de la jornada educativa, lo que disminuirá los días de clase, al agregar un "hasta" antes de "doscientos días de clase para los educandos", punto en que no habrá conflicto con el sindicato nacional, ya que son horas que ya se les están pagando a los maestros.

Que al acto de Nuño, que se llevará a cabo en el colegio Benito Juárez de la colonia Roma, acudirán el gobernador del estado de México, Eruviel Ávila, como presidente de la Conago, y el mandatario de Morelos, Graco Ramírez, como presidente de la Comisión de Educación.

Que dada la situación económica y aunque la conversión del DF en un estado de la República no lo pagarán los ciudadanos, el INE planea una solicitud extraordinaria de recursos por 400 millones de pesos a la Secretaría de Hacienda para repartir 100 entre los partidos políticos (10 a cada uno), y 300 para organizar la elección del 5 de junio.

De prosperar la idea, de nada servirá la decisión de que los nuevos cien asambleístas que redactarán la nueva Constitución tengan cargo de honorarios. La lógica de austeridad quedaría hecha trizas y la mayor parte de la partida sería para la burocracia.

Que la asistencia de al menos cinco secretarios de Estado —casi todos presidenciables— concentrará esta semana los reflectores sobre la reunión plenaria de los diputados federales del PRI en el hotel Camino Real de Polanco, donde el viernes estarán Miguel Ángel Osorio, de Gobernación; Luis Videgaray, de Hacienda, y Aurelio Nuño, de Educación, mientras el sábado corresponderá el turno a Pedro Joaquín Coldwell, de Energía, y a José Antonio Meade, de Desarrollo Social.

Que también tendrá lo suyo la reunión plenaria de los senadores priistas, a realizarse jueves y viernes, pues la inaugura el secretario Miguel Ángel Osorio, pero además el coordinador Emilio Gamboa prometió que escucharán a la sociedad civil y a los expertos en anticorrupción y seguridad, entre otros temas.

Que el caso del ex secretario de Gobernación Juan Camilo Mouriño, fallecido el 4 de noviembre de 2008 tras desplomarse el avión en que viajaba, dará de qué hablar esta semana.

Aunque ya hubo peritajes para determinar responsabilidades y afectaciones, queda definir la del Estado con afectados y podría darse una sorpresa millonaria.

(Redacción, página 02)

Criterio-Jaque Mate...

¿Es hoy diferente?: La gran pregunta es si, realmente, esta vez es diferente. Las caídas del peso siempre han generado crisis económicas en México. Lo vimos en 1976, 1982, 1987, 1994 y 2008. Los gobiernos siempre buscaron calmar los mercados diciendo que no había razón para preocuparnos, que los fundamentos de la economía eran sólidos. Hoy el tipo de cambio del peso frente al dólar ha pasado de 13.08 al finalizar 2013, a 14.72 en 2014, 17.21 al concluir 2015 y 18.61 el 22 de enero de 2016 (Banxico, tipo de cambio para solventar obligaciones). Es un aumento de 42.3 por ciento del dólar en poco más de dos años, a pesar de que el Banco de México ha vendido miles de millones de dólares con el propósito de dar liquidez del mercado. Se ha evitado el pánico, excepto en algunos días, pero el peso ha seguido cayendo. ¿Es diferente esta vez? Un factor nuevo es que el peso no ha estado solo en su caída. Lo han acompañado muchas otras divisas. Su depreciación frente al euro, por ejemplo, ha sido insignificante. Las divisas de otros países, como el real brasileño y el peso argentino, han caído mucho más. ¿Mal de muchos consuelo de tontos? No lo sé. Pero sí estamos viendo una apreciación del dólar más que un desplome del peso. Otro factor diferente es que la depreciación no ha contaminado hasta ahora la inflación. El índice de precios al consumidor subió 2.13 por ciento en 2015 y 2.48 en términos anuales en la primera quincena de enero de 2016. Son niveles históricamente bajos. Los altos precios del dólar, sin embargo, han afectado ya a empresas que importan insumos o mercancías y venden en pesos. Muchas firmas han estado reportando buenos resultados operativos, pero pérdidas

Unidad de Comunicación Social

cambiarías. Estas compañías tendrán menos posibilidades de invertir en el futuro inmediato. Los mexicanos tenemos mayor conciencia del tipo de cambio que los ciudadanos de otros países. La mayoría de los europeos no se enteran del costo del dólar. Tampoco los brasileños. Los mexicanos, en contraste, hemos aprendido a considerar el tipo de cambio como un termómetro de la salud de la economía porque en incontables ocasiones hemos visto cómo las depreciaciones son seguidas por crisis profundas. Otra razón es la importancia del dólar para nuestra economía. El 80 por ciento de nuestro comercio exterior (y tenemos un comercio exterior muy importante para el tamaño de nuestra economía) se lleva a cabo con Estados Unidos, pero aun la parte que se realiza con otros países se cotiza en dólares. "Otros países ponen veladoras para que su moneda se deprecie", me dice en Davos un alto funcionario mexicano. ¿China?, le pregunto, pero sólo se ríe. Sin embargo, es verdad. China y los países de Asia han buscado tradicionalmente una competitividad artificial a través de la subvaluación de sus divisas. Esto lo pueden hacer porque sus sociedades valoran más el bien colectivo que el individual. La competitividad que logra la depreciación de una moneda es consecuencia de la reducción del poder de compra de quienes ganan en esa moneda. Quienes ganamos en pesos sufrimos un empobrecimiento automático cuando cae nuestra divisa. Lo peor es que hasta ahora la depreciación no se ha traducido en un aumento de las exportaciones no petroleras mexicanas, aunque es probable que esto ocurra tarde o temprano. La depreciación del peso es un golpe contra los mexicanos, que nos empobrecemos, pero crea también oportunidades. Quien sepa comprar e invertir con mente fría en un mercado subvaluado se llevará buenas gangas.

PERSPECTIVAS

El panel anual sobre perspectivas económicas en Davos resultó sorprendentemente positivo. Nadie piensa que la economía china se vaya a desplomar, pero sí que la caída de los precios del petróleo fortalecerá la economía de 5 mil millones de personas en el mundo. Los problemas de Rusia y Brasil se ven como muy específicos. La economía global crecerá, aunque no a niveles elevados. Después del peor inicio de año en la historia en los mercados, no está mal.

(Sergio Sarmiento, página 17)

Excélsior-Juegos de poder...

El gusto por los candidatos exóticos: Que tomen nota los políticos profesionales que quieren ser candidatos presidenciales en 2018 en México: en casi todas las democracias alrededor del mundo existe un creciente atractivo del electorado por candidatos exóticos. Utilizo este adjetivo que, según la Real Academia Española, significa "extraño, chocante, extravagante". Es lo que estamos viendo en la elección más importante de este año: la de Estados Unidos. Si aplicaran las reglas tradicionales de la política estadounidense, a estas alturas de la competencia, rumbo a los comicios presidenciales de noviembre próximo, tanto las encuestas como las apuestas apuntarían a una elección reñida entre los dos candidatos del *establishment*: Hillary Clinton, por el Partido Demócrata, en contra de Jeb Bush, por el Partido Republicano. Pero este año, como ha sucedido en otros países, las reglas tradicionales se están desmoronando. El electorado quiere algo diferente, algo exótico. Alguien como Bernie Sanders y Donald Trump. Nada más extravagante que un político socialista en Estados Unidos. Y eso es lo que es Sanders, según él. En las épocas *macartistas* de la Guerra Fría lo hubieran puesto en la lista negra de traidores. Pero, hoy, es el senador del estado más izquierdista de la Unión Americana: Vermont. Hoy va por la candidatura presidencial. Y, hoy, por increíble que parezca, su campaña prendió. No tanto como la de Trump, pero lo suficiente para tener preocupada y ocupada a la candidata del *establishment* demócrata, Hillary Clinton. Si las reglas tradicionales operaran como en el pasado, Sanders tendría una probabilidad de uno por ciento de ganar la nominación como candidato presidencial de los demócratas. Pero, en el atractivo que están teniendo los exóticos en la actualidad, este judío septuagenario, criado en Nueva York, tiene un 31% de probabilidad de ser el nominado demócrata. Esto de acuerdo con el sitio de apuestas Predictit.org (los lectores de esta columna saben que su autor cree que las apuestas son el mejor instrumento para predecir el futuro). Es cierto que Clinton tiene 69% de probabilidad de ganar las primarias de su partido. Pero es increíble que un político tan heterodoxo para estándares estadounidenses, con propuestas que en algunos países europeos son realidades —como un sistema universal público de salud—, tenga tanto apoyo de la base demócrata. No se descarta, por ejemplo, que a Sanders le vaya bien en la primera elección primaria el próximo 1 de febrero en Iowa. Hoy las apuestas le están dando una probabilidad del 40% de ganar en ese estado. En el lado de los republicanos, el tablero está cada vez más inclinado a favor de Trump. El multimillonario neoyorkino ya lideraba en las encuestas desde hace varios meses. No así en las apuestas. La gente que estaba dispuesta a arriesgar su dinero no lo veía como posible ganador en la primaria republicana. Pero desde hace un par de semanas las cosas cambiaron y Trump comenzó a aparecer también arriba en las apuestas. Hoy, en Predictit.org, le están dando una probabilidad del 51% de ganar. Lejos, en el segundo sitio, se encuentra Marco Rubio con el 21%, cuando hasta hace poco el senador por Florida le sacaba dos a uno a Trump. En la primera elección en Iowa, los apostadores le están

Unidad de Comunicación Social

dando un 59% de ganar a Trump seguido por Ted Cruz, senador de Texas, con el 40%. Es increíble que un personaje como Trump, con sus declaraciones groseras, misóginas y racistas, sea hoy por hoy el favorito de los republicanos. El atractivo por exóticos como Sanders y Trump tiene que ver con muchos factores. Pero uno fundamental es la angustia y enojo de las clases trabajadora y media con el nuevo modelo de desarrollo económico. Muchos están preocupadísimos por su bienestar presente y futuro. Para algunos resulta seductor el discurso socialdemócrata de Sanders, sin tomar en cuenta que este modelo está resultando insostenible en los países europeos. A otros les gusta el discurso demagógico de derecha, con soluciones facilitas de entender pero imposibles de implementar, de Trump. Preparándose para entrar a escena, ya está otro neoyorkino: Michael Bloomberg. Si el atractivo por los exóticos acaba en la candidatura presidencial de Trump por los republicanos (cada vez más probable) y Sanders por los demócratas (lejana pero no descartable), el exalcalde de Nueva York consideraría lanzarse como candidato independiente. Así las cosas en Estados Unidos. Que vayan tomando nota los políticos profesionales mexicanos que tienen el ojo puesto en la elección presidencial de 2018.

(Leo Zuckermann, página web)

El Universal-Bajo Reserva...

El nuevo choque de los partidos con el INE

Un choque estilo carambola se avecina en el Instituto Nacional Electoral. En el INE, que es el responsable de la elección para elegir la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México que redactará una nueva Constitución, está causando inconformidad que se pretenda hacer un reparto equitativo de prerrogativas —dinero y acceso a spots de radiodifusión— entre los diez partidos políticos que participarán. La molestia deriva de que la distribución de prerrogativas siempre es proporcional a los resultados de la última elección. Con esta medida partidos como Nueva Alianza, Humanista y del Trabajo, que apenas tienen un diputado cada uno, recibirán la misma cantidad de recursos que Morena que tiene 20 diputados o el PRD que tiene 17. La decisión se tomará esta semana, en el instituto, que comanda el consejero Lorenzo Córdova, pero nos comentan que todos los partidos preparan impugnaciones con lo que el proceso de nacimiento de la Ciudad de México podría complicarse.

Todos huyen a la diputada Lucero Sánchez

Hasta ahora nadie en el PAN ha tenido el valor de salir a explicar quién y por qué se apoyó a la diputada local de Sinaloa, Lucero Sánchez, a quien la Procuraduría General de la República investiga por sus presuntos nexos con Joaquín Guzmán Loera, alias El Chapo. Dentro del propio partido algunos creen que doña Lucero llegó a la diputación bajo el aval y la recomendación del gobernador Mario López Valdez, mientras que otros tienen la hipótesis de que la diputada fue respaldada por el entonces presidente estatal del PAN en Sinaloa, Edgardo Burgos Marentes, cercano al ex coordinador del Comité Estratégico de Elecciones del PAN y ex vicecoordinador de los diputados en la Legislatura pasada, Jorge Villalobos, durante la administración de Gustavo Madero, quien también expresó su apoyo a Sánchez. El caso es que hoy nadie levanta la mano para dar una explicación. Silencio que podría ser confundido con complicidad.

Duarte y el túnel

Sudando la gota gorda está el gobernador de Veracruz, Javier Duarte. Don Javier anda a mil por hora para evitar que los tiempos electorales le impidan hablar de las obras clave de su gobierno. Hoy mismo Duarte realizará un recorrido por la obra del túnel sumergido en Coatzacoalcos. Nos dicen que a unas cuantas semanas de que se concluya, ya se pueden recorrer a pie sus casi tres kilómetros de extensión, de los cuales más de 800 metros están sumergidos a una profundidad de 30 metros bajo las aguas del río Coatzacoalcos. Para el gobernador, asegura su equipo, es fundamental que este túnel sea entregado y comience a operar, pues muchos apostaron a que la obra no será terminada en la actual administración.

No bajar la guardia, pedirá Gamboa

Dos serán los conceptos que el coordinador de los senadores del PRI, Emilio Gamboa, buscará dejar claros durante la reunión plenaria de los senadores priistas que se realizará el 28 y 29 de enero. Madurez y serenidad, nos aseguran son las palabras que don Emilio utilizará para pedir a su bancada que tomen en cuenta que la experiencia ha demostrado a su partido que en los momentos difíciles no se debe bajar la guardia. Y que recuerden que madurez y serenidad fueron los cimientos para construir los acuerdos que culminaron con la aprobación de varias de las llamadas reformas estructurales.

(Redacción, página 02)

Unidad de Comunicación Social

El Universal-La Historia en Breve...

Y sí, los 300 mil pesos mensuales de Moreira: "Quizá aparezcan pruebas demoledoras, pero por lo pronto, Humberto Moreira ha sido cazado por transferirse unos 300 mil pesos mensuales de Saltillo a Barcelona durante un año", concluí. *La historia en breve* [1] del lunes pasado, subrayando que ese era el tamaño del asunto por el que lo metieron a la cárcel en Madrid. El jueves tomó fuerza en los medios la información de que el juez español, Santiago Pedraz, tenía datos sobre los presuntos arreglos del ex gobernador de Coahuila con Los Zetas. Y no hubo más. Con eso bastó para que la corrección política mexicana afirmara que la justicia española nos estaba dando una lección de cómo se podía investigar a un poderoso; de cómo allá recababan las pruebas de los actos de corrupción que la siempre dudosa PGR no quería ni sabía recabar. El trabajo periodístico elemental, sin embargo, mostraba otra cosa. A partir de indicios muy cuestionables, la Audiencia española alegaba que los depósitos por 199 mil euros en las cuentas de Moreira entre enero de 2013 y enero de 2014 abrían la posibilidad de "entramados societarios" que llevarían a acusarlo de "blanqueo de capitales, malversación de caudales públicos, cohecho y organización criminal". Por eso lo detuvieron. Porque, según esto, el ex gobernador "no justificó el monto total de lo recibido, ni lo elevado de los importes". Y porque eso "podría estar relacionado con blanqueo de capitales". Pese a que la defensa de Moreira exhibió el jueves facturas y contratos de las dos empresas que fondearon los 199 mil euros (Unipolares y Espectaculares del Norte, y Negocios Asesoría y Publicidad Integral Nuevo Milenio), todo apuntaba a que el viernes el juez Pedraz lo mantendría en prisión. Fue una sorpresa, pues, que determinara que "no había pruebas para acreditar la existencia de un delito, ni indicios de que el investigado se encuentre lavando dinero", y lo pusiera en libertad con la condición de que no podrá salir de España hasta que, por ausencia absoluta de evidencias, se archive la causa. La justicia española revisó y concluyó que el dinero para cubrir los gastos en Barcelona era lícito y estaba suficientemente acreditado, y que no existía indicio de criminalidad por lo que hace a la supuesta colaboración con *Los Zetas*. Lo primero era de sentido común, elemental. Lo segundo le termina dando la razón a la PGR, que investigó a Moreira y determinó que no tenía antecedentes penales, ni mandamientos ministeriales ni judiciales. México primero, y España después, han tratado de encarcelarlo. Pero no le han podido encontrar nada. Quizá aparezcan pruebas demoledoras. Por lo pronto, Humberto Moreira está limpio en un asunto que comienza a tomar tintes de persecución.

(Ciro Gómez Leyva, página A6)

Reforma-Templo Mayor...

A MENOS de un mes de la llegada del Papa Francisco, entre los organizadores de la visita hay preocupación por el clima, pero no el clima de violencia sino del tiempo.

DADO QUE la última actividad es la misa multitudinaria al aire libre en Ciudad Juárez, dicen que en caso de que haya un descenso importante de la temperatura, la ceremonia se podría cancelar.

Y ES QUE precisamente Chihuahua ha sido uno de los estados más castigados por las nevadas en este invierno. OTRO QUE se quedará frío, pero en la Ciudad de México, será Miguel Ángel Mancera, quien no tendrá mucho tiempo para platicar con el Pontífice cuando visite la capital.

EN EL ENCUENTRO, el mandatario se limitará a darle las llaves de la ciudad, antes de que el Papa se encierre con los obispos mexicanos en la Catedral Metropolitana. ¡Amén!

AGOBIADO por la terrible deuda que le dejó el priista Rodrigo Medina en los cajones, Jaime "El Bronco" Rodríguez está buscando ayuda profesional.

Y NO ES para menos pues se trata de un pasivo de ¡67 mil millones de pesos!, más del doble de lo que fue el escandaloso "Moreirazo" en Coahuila.

LO INTERESANTE es que el gobernador independiente, en lugar de ir con las consultoras de siempre, va a lanzar un concurso para ver qué asesor le hace la mejor propuesta para reestructurar 48 mil millones de esa deuda.

Unidad de Comunicación Social

LA IDEA, dicen, es aliviar en algo los cerca de 4 mil millones de pesos que se pagan al año por el servicio de la deuda y darle un mejor destino a esos recursos.

PESE A QUE la dirigencia nacional del PRI aún no decide quién será su candidato en Quintana Roo, el gobernador Roberto Borge ya puso a hacer campaña a sus elegidos.

UN DÍA sí y otro también -ojo, INE- los diputados federales José Luis "Chanito" Toledo y Remberto Estrada andan juntos promoviéndose para la gubernatura y la alcaldía de Cancún, respectivamente.

BASTA con echarle un ojo al rastro que han dejado en las redes sociales para confirmar que ambos legisladores decidieron no esperar a los tiempos del priismo y, más bien, darle gusto a su jefe político.

¿SERÁ QUE Manlio Fabio Beltrones permitirá que se le suban, así como así, a las barbas? Es pregunta.

POR CIERTO que el diputado Remberto Estrada no tiene la mejor imagen entre los cancenenses, pues el fin de semana se presentó en Tajamar... ¡y lo echaron!

EL LEGISLADOR del Partido Verde acudió dizque a clausurar simbólicamente las obras en el manglar destruido -claro, una semana después y ya que se había convertido en un tema nacional- y se encontró con el rechazo y los reclamos de la sociedad civil.

ESTRADA quiso sacar raja política del desastre que provocó su propio partido -la Semarnat es encabezada por Rafael Pacchiano, también militante del PVEM- y terminó huyendo en su camioneta, rodeado de guaruras. Eso sí, se fue muy verde... ¡pero de coraje!

(Redacción, página 10)

CARTONES POLÍTICOS Y ANEXOS

Milenio

